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Мастера в своем классе
I Saloni WorldWide в Москве
Мария Сидельникова 

О чем вы будете рассказывать на сво-
ем мастер-классе в рамках I Saloni 
WorldWide?
Ну разумеется, о связи итальянской архи-
тектуры и дизайна. Это была одна из клю-
чевых идей итальянского павильона на 
Архитектурной биеннале в Венеции в 2014 
году, куратором которого я был. Выстав-
ка называлась Innesti («Прививка»). В ней 
я пытался объяснить, как многослойная 
историческая структура итальянских го-
родов испытывает влияние изощренной 
культуры современного дизайна, в кото-
ром страсть к новизне сочетается со знани-
ем существующих исторических канонов 
и точным пониманием места, предназна-
ченного для данного произведения. В увяз-
ке всего этого — наша сила.
Вы разрабатывали дизайн промыш-
ленных, коммерческих, частных и 
общественных зданий, городских 
пространств и многих других про-
ектов. Что вам ближе из истории 
архитектуры и что интересно в совре-
менных течениях?
У меня двойное образование. В 1975 го-
ду я оправился учиться в Массачусетский 
технологический институт (MIT). На вы-
бор вуза повлиял доклад «Пределы роста», 
в котором впервые говорилось о том, что 
невозможно и дальше все так же бездум-
но потреблять энергию. Одним из авторов 
этого знакового исследования был как раз 
профессор MIT. В Массачусетсе я научился 
подходить к проблеме хладнокровно, со-
временно, технологично. Вернувшись в 
Италию, стал историком архитектуры, по-

этому я могу переходить от авангарда к на-
следию, сохранять свежий взгляд на вещи 
и учиться на уроках прошлого.
Не находите ли вы, что Москва и Ми-
лан внешне похожи, в том смысле, 
что их разнородный архитектурный 
облик — наследие разных политиче-
ских режимов?
Абсолютно согласен! У Милана был футу-
ризм, у Москвы — конструктивизм, оба 
стремились к «модернизму» в архитектуре, 
но на самом деле не успели оказать влия-
ния на реальный город. А вот так называ-
емый стиль новеченто — итальянский 
классицизм с элементами ар-деко — весь-
ма похож на московскую архитектуру 1930-
1950-х годов, которая долго определяла 
лицо города.
Как вы видите Москву? Как менялось 
ваше восприятие города?
Я достаточно стар, поэтому у меня перед 
глазами две картинки Москвы. Первая Мо-
сква — времен холодной войны. Это фо-
тография Юрия Гагарина и Валентины 
Терешковой с автографами, которую мне 
подарил отец в 1964-м, в детстве я был боль-
шим их поклонником. Это песня «Натали» 
Жильбера Беко. Это телехроники с видами 
заснеженной белой Москвы и людьми, у ко-
торых изо рта валят клубы дыма. Реальную 
же Москву я открыл для себя десять лет на-
зад, и она сильно отличалась от той, что я 
себе воображал. Это живой активный ме-
гаполис, открытый миру. В поисках ново-
го лица он опирается на великое прошлое, 
его противоречия лишь ускоряют город-
ское развитие.

Что вам нравится в Москве и что нет?
Сталинские высотки восхитительны. Улич-
ное движение отвратительно. Вам надо что-то 
срочно делать с пробками — ситуация каж-
дый раз все хуже и хуже. И хочется надеется, 
что ваш средний класс все-таки будет расти.
Вы возглавляете кафедру архи-
тектуры и городского дизайна в 
крупнейшем в Италии Миланском 
техническом университете. Чему хо-
чет учиться новое поколение дизай-
неров? Что им интересно?
Стиль жизни изменился, все стало гораз-
до быстрее. Технологии опережают друг 
друга, создавая все новые и новые возмож-
ности для хранения и обмена знаниями. 
Сегодня людям не нужен физический кон-
такт, они общаются виртуально, и это сни-
зило важность общественных городских 
пространств, которые раньше выступали 
главной коммуникативной площадкой. 
С другой стороны, это открывает возмож-
ность рассматривать парки, скверы, уни-
верситетские коридоры, коммерческие 
центры и кафе под другим углом, с боль-
шими требованиями к комфорту и техно-
логии отдыха. Мои студенты — это люди 
мира, поколение, для которого нет гра-
ниц. Они все меньше и меньше привязаны 
к месту или к языку, поэтому они многого 
требуют от городов, где они работают и, со-
ответственно, меняют их. Они стремятся 
к созданию профессиональной и частной 
комфортной среды. Критерии конкурен-
ции между мировым столицами также 
изменились: экология и культурное богат-
ство сегодня одни из сильнейших козырей.

«Москва и Милан похожи»
Чино Дзукки

О чем вы будете рассказывать на ва-
шем мастер-классе в рамках I Saloni 
WorldWide?
Интересно поговорить про работу дизай-
нера в бизнес-системе. Дизайнер — это 
часть огромной машины, где ему отведе-
ны конкретное место и правила игры. Ес-
ли ты не играешь по этим правилам, ты не 
дизайнер, а художник, мечтатель. У меня 
большой опыт работы с международны-
ми компаниями, в том числе и с россий-
скими — с Dymov Ceramics, с дизайнером 
Лерой Моисеевой, которая живет в Нью-
Йорке, и с Юлией Ядрышниковой из Ма-
дрида. Есть разница в подходах к работе 
— к идее и ее реализации. В России мно-
гое работает на интуиции, очень важен 
человеческий фактор. Умение общаться 
с людьми тут даже важнее, чем многие 
практические вещи. Как первый шаг это 
допустимо и даже захватывающе. Но ког-
да от концепции надо переходить к де-
лу, к производству, тут могут возникнуть 
проблемы.
Что ждут на Западе от российских 
дизайнеров?
Я бы говорил не о российских дизайнерах, 
а о российском дизайне. Это разные вещи. 
Хорошие дизайнеры и хороший дизайн мо-
гут существовать только в системе: это и фа-
брики, и профессиональное сообщество. 
Без этой работающей системы дизайнеры 
могут быть русскими по происхождению, 
но работать с иностранными компаниями, 
а соответственно, иметь мало общего с рос-
сийским дизайном.

«Задача дизайнера — понимать общество»
Лука Никетто

С 14 ПО 17 октября в «Крокус-экс-
по» пройдет выставка мебели и дизайна 
интерьеров I Saloni WorldWide Moscow. Мо-
сковская версия крупнейшего миланского 
салона проводится уже 11-й раз и традици-
онно предоставляет слово итальянским 
брендам. В рамках салона пройдет одна из 
главных итальянских выставок, посвящен-
ная архитектуре и отделочным материа-
лам,— Made expo WorldWide, а молодым 
дизайнерам из России предоставят отдель-
ную выставочную площадку. Для них в 
«Крокус-экспо» подготовлена программа 
мастер-классов. Главные гости — дизайнер 
Лука Никетто и архитектор Чино Дзукки. 
Накануне I Saloni WorldWide в интервью 
«Ъ-Интерьеры» они рассказали, что дума-
ют о современном дизайне, российских ди-
зайнерах и о Москве.

Ита льянский павильон на Архитект урной биенна ле  
в Венеции 2014 года
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